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Ocho columnas 
 

 
 

 

IMSS prepara 139 hospitales sólo para pacientes Covid 
Reconvertirá unidades médicas para atención 100% de esta enfermedad, ante los 
niveles elevados de saturación 

 

 
Roban millonada con plan de “ninis” 
Revela investigación corrupción en Jóvenes Construyendo el Futuro 

 

 

Confían mejore el PIB por vacunación 
Encuesta de Banxico 
 

 

Indemnizaciones por contrarreforma eléctrica costarían US20,000 
millones 
Rentabilidad de inversiones se vería mermada 
 

 
“Rescatar a la CFE no atenta contra la inversión privada” 
Advierte la IP que la reforma a la ley es una “Expropiación indirecta” 
 

 
Con eficacia de 91.8% en adultos mayores, palomean la Sputnik 
Emergencia. La publicación de la tercera fase en The Lancet acalla “voces 
maliciosas” y abre la puerta a la llegada de 74 millones de dosis en tres meses, dice 
López-Gatell 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

México aprueba la vacuna Sputnik V 
Se refuerza la campaña de inmunización 

 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp
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México firma para 24 millones de Sputnik 
En febrero llegan 400 mil, un millón en marzo y 8 millones en abril, afirma el secretario 
Alcocer 

 

La Razón 
IP ve “expropiación indirecta” en ley para favorecer a CFE 
Cierran filas CCE, CONCAMIN, COPARMEX… Contra iniciativa eléctrica 
 

 
Reforma al Banxico vulnera su autonomía 
Unidad de Inteligencia Financiera 
 

 
Adultos mayores serán vacunados contra Covid-19 
Hugo López-Gatell 
 

 

Pipazo 
Se incendia una pipa de Gas LP en el mercado de Jamaica; saldo de ocho lesionados 
y 700 personas evacuadas 

 

 

Da Cofepris fast track Sputnik; abre registro… y se cae el sistema 
Pública The Lancet resultados: 91.6 de efectividad 
 

   
“Lancet” y Cofepris ponen tapabocas a críticos de Sputnik V 
La revista científica británica publicó que la eficacia del fármaco ruso es de 91.6%; el 
subsecretario de Salud aseguró que toda la población tiene asegurada su vacuna 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.oem.com.mx/laprensa
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Panorama Nacional 
 
 

Avanza "en tiempo y forma" recepción de vacunas: Ebrard (La Jornada, Fabiola 

Martínez y Ángeles Cruz, p. web). 
Ciudad de México. Al informar que “vamos en tiempo y forma” en el plan de recepción 
de vacunas contra Covid-19, el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, 
dijo hoy que la farmacéutica CanSino (chino-canadiense) concluyó la fase 3 de ensayo 
clínico y dará resultados esta semana. Subrayó que las conclusiones preliminares son 
prometedoras. “Entonces, de que vamos a tener las vacunas las vamos a tener; de que 
México tiene portafolio completo, como casi ningún otro país, también es un hecho”, 
aseveró durante la conferencia de prensa matutina en Palacio Nacional. 
Destacó también que casi todo el gobierno, en particular el gabinete de seguridad, está 
apoyando a la Secretaría de Salud, al tiempo que el Andrés Manuel López Obrador 
“estos días nos habla más veces al día que antes, para que esto esté listo”. 
Al ofrecer detalles de cada posibilidad, el secretario de Relaciones Exteriores dijo que 
CanSino anunció que "ha concluido satisfactoriamente el reclutamiento de la fase 3 y 
enviado el primer corte de seguridad al comité independiente de monitoreo de datos 
(IDMC). La vacuna demostró no tener eventos adversos serios. Después de esto se 
seguirán analizando los datos para presentar el reporte completo en los próximos días”. 
Estos resultados preliminares que incluyen experiencias en Argentina, Chile, México, 
Rusia y Pakistán se podrían publicar esta semana. 
Si la Comisión Federal para la Protección Contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) lo 
aprueba, se espera recibir alrededor de ocho millones de dosis entre febrero y marzo, 
para envasarse en nuestro país. 
(https://www.jornada.com.mx/notas/2021/02/02/politica/avanza-en-tiempo-y-forma-
recepcion-de-vacunas-ebrard/) 
 

México aprueba la vacuna Sputnik V; se refuerza la campaña de 
inmunización (Excélsior, Patricia Rodríguez e Isabel González, p. web). 
a campaña de vacunación anticovid que emprende el gobierno federal logró un impulso 
con la aprobación de la vacuna Sputnik V. 
El antígeno desarrollado por Rusia recibió anoche la aprobación de la Cofepris para su 
uso de emergencia, con lo que se suma a los de Pfizer y AstraZeneca, ya avalados en 
nuestro país. “Esto es alentador, tenemos una nueva vacuna en el repertorio”, celebró 
Hugo López-Gatell, subsecretario de Salud. Por la mañana, el funcionario había 
adelantado que, desde la noche del lunes, el secretario de Salud, Jorge Alcocer, ya tenía 
el contrato firmado para adquirir poco más de 24 millones de dosis de la Sputnik V. 
“Tenemos (previstas) 400 mil dosis en febrero, un millón en marzo, 6 millones en abril y 
las restantes en el mes de mayo”, detalló. 
La Cofepris da luz verde a vacuna rusa 
Hay un compromiso para que Rusia envíe el primer embarque de 400 mil dosis este 
mes; el contrato ya está firmado. 
La vacuna rusa Sputnik V contra covid-19 podrá ser aplicada en México, luego de que 
la noche de este martes la Comisión Federal de Protección contra Riesgos Sanitarios 
(Cofepris) autorizó su uso de emergencia, informó Hugo López-Gatell Ramírez, 
subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud. 
Aunque este biológico ha sido aprobado por una decena de país tampoco de la Agencia 
Reguladora de Medicamentos del Reino Unido. 
(https://www.excelsior.com.mx/nacional/mexico-aprueba-la-vacuna-sputnik-v-se-
refuerza-la-campana-de-inmunizacion/1430595) 

https://www.jornada.com.mx/notas/2021/02/02/politica/avanza-en-tiempo-y-forma-recepcion-de-vacunas-ebrard/
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/02/02/politica/avanza-en-tiempo-y-forma-recepcion-de-vacunas-ebrard/
https://www.excelsior.com.mx/nacional/mexico-aprueba-la-vacuna-sputnik-v-se-refuerza-la-campana-de-inmunizacion/1430595
https://www.excelsior.com.mx/nacional/mexico-aprueba-la-vacuna-sputnik-v-se-refuerza-la-campana-de-inmunizacion/1430595
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IMSS prepara 139 hospitales sólo para pacientes Covid (El Universal, Redacción, 

p. web). 
El Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) reconvertirá 139 hospitales en todo el 
país a máxima capacidad Covid-19, para atender a pacientes que enfrentan este 
padecimiento. 
Tras reconocer que “las necesidades de atención hospitalaria siguen creciendo y la 
oferta de atención médica sigue presentando niveles de saturación elevados”, el 
organismo invertirá mil 607.1 millones de pesos para la compra de 11 mil 515 bienes y 
equipos médicos para la atención de la contingencia sanitaria, que serán distribuidos 
entre todos estos hospitales. 
En un oficio dirigido a las autoridades hacendarias, con fecha del 22 de enero, el director 
de Administración del IMSS, Humberto Pedrero Moreno —con copia para Zoé Robledo 
Aburto, director del IMSS— detalla que la mayoría de estos hospitales se localizan en 
la Ciudad de México (18), Estado de México y Jalisco (14 cada uno). 
Los nosocomios del IMSS que serán clasificados como “Hospitales 100% Covid” en la 
Ciudad de México son: La Raza, Magdalena de las Salinas, Insurgentes, Tlatelolco, San 
Pedro Xalpa, San Juan de Aragón, Siglo XXI, Villa Coapa, Carlos McGregor, Venados, 
Paso Troncoso, Iztacalco, Vicente Guerrero, San Ángel, Avenida Toluca, Tláhuac y 
Cuajimalpa. Los del Estado de México son: Fidel Velázquez, Tecámac, Gustavo Baz, 
Texcoco, Los Reyes, Toluca, Metepec, Molinito y Las Margaritas. 
En una nota informativa que acompaña la solicitud de exentar el análisis costo-beneficio 
del proyecto de inversión por tratarse de una emergencia sanitaria que se asimila a la 
naturaleza de un desastre natural, el IMSS sostiene que ya se preveía el 
recrudecimiento de la pandemia: 
“En la denominada fase III o epidémica se pronosticaron brotes regionales y una 
dispersión nacional, viéndose afectadas personas vulnerables y con factores 
predisponentes para desarrollar complicaciones que pueden generar la muerte. De ahí 
que fue indispensable el desarrollo de un plan de reconversión hospitalaria del IMSS, 
con el propósito de que toda la capacidad de atención médica sea eficaz en 
salvaguardar la vida de cientos de pacientes y evitar el desbordamiento de los servicios”, 
expone. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/imss-prepara-139-hospitales-solo-para-
pacientes-covid) 
 

Contrarreforma eléctrica de AMLO costaría casi 20,000 millones de dólares: 
especialistas (El Economista, Karol García y Roberto Morales, p. web). 
La reforma a la ley de la Industria Eléctrica que impulsa el gobierno del presidente 
Andrés Manuel López Obrador podría tener un costo de casi 20,000 millones de dólares 
al Estado mexicano, pues es el monto al que ascienden inversiones comprometidas en 
proyectos eléctricos bajo la legislación vigente y que habría que indemnizar pues su 
rentabilidad sería mermada o diluida por el cambio en las reglas del juego para favorecer 
a la Comisión Federal de Electricidad (CFE).  
Según Víctor Ramírez Cabrera, de la Plataforma México Clima y Energía, el costo por 
los ingresos esperados por las inversiones únicamente del equivalente al 90% de la 
infraestructura ya contratada por la CFE en las tres subastas de largo plazo que se 
realizaron el sexenio pasado, asciende a 16,783 millones de dólares, como una 
indemnización por la infraestructura contratada y que genera para los contratos de las 
subastas y los ingresos previsibles de los generadores, ya que estos contratos se  

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/imss-prepara-139-hospitales-solo-para-pacientes-covid
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/imss-prepara-139-hospitales-solo-para-pacientes-covid
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firmaron a plazos de 15 y 20 años para la instalación de nuevas plantas que entreguen 
potencia, energía firme y certificados de energía limpia a la CFE.  
Pero esta suma se elevaría a 18,313 millones de dólares si los contratistas solicitan 
también la indemnización por la energía excedente que no contrataron con la CFE y que 
como establecieron las reglas de las subastas, dejó lista para participar en el mercado 
de corto y mediano plazo comercializando con otros compradores distintos a la CFE.  
Además, hay otros proyectos de inversión que los contratos legados anteriores del 
régimen previo a la reforma permitieron elaborar cálculos y buscar financiamientos a las 
empresas de generación de energía, que han ampliado la infraestructura que tienen en 
operaciones puesto que la ley se los permitía y si llegan a dejarla ociosa, buscarán ser 
indemnizados o iniciarán juicios en tribunales internacionales, amparándose en que son 
inversionistas de países donde existen tratados de libre comercio y para el 
financiamiento de sus operaciones cuentan con fondos de la ciudadanía que los 
gobiernos defenderán. 
En los hechos, la reforma a la ley de la Industria Eléctrica que plantea el Ejecutivo 
mexicano significaría revertir en parte la reforma energética de México promulgada en 
2014, lo que violaría los compromisos de este país en el Tratado Integral y Progresista 
de Asociación Transpacífico (TIPAT) y el Tratado entre México, Estados Unidos y 
Canadá (T-MEC), afirmó Juan Antonio Dorantes, socio director de la consultora 
Dorantes Advisors. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Contrarreforma-electrica-costaria-casi-
20000-millones-de-dolares-20210203-0004.html) 
 

Evitaremos el 'exterminio' de la CFE; reforma irá en fast track: Morena (El 

Financiero, Víctor Chávez, p. web). 
El coordinador del grupo parlamentario de Morena en la Cámara de Diputados, Ignacio 
Mier Velazco, adelantó que la iniciativas de reformas a la Ley de la Industria Eléctrica 
del presidente Andrés Manuel López Obrador se aprobarán en fast track, porque se 
evitará cuanto antes “el exterminio” de la Comisión Federal de Electricidad que se 
planeó para ayudar a los negocios de la iniciativa privada. 
Acusó que es un tema de “extrema urgencia” para la nación, porque la reforma eléctrica 
aprobada en el 2013 por el gobierno del expresidente Enrique Peña Nieto fue “un 
atentado” contra el país, porque establecen precios “mentirosos y fraudulentos” para 
beneficiar a los entes privados, acusó. 
“La reforma del 2013 fue hecha para exterminar a la Comisión Federal de Electricidad y 
privilegiar a los entes privados. Hay generadoras de energía del Estado mexicano, como 
son las hidroeléctricas o nucleoeléctricas, que en la propia ley fueron consideradas 
como energías limpias; sin embargo, se establece que no son renovables, lo cual les 
impide tener certificados de energía limpia, mismos que deben ser pagados por ley por 
parte de la CFE”, alertó. 
“Pero como las plantas están detenidas, entonces tiene que pagarles a particulares su 
obligación que tiene para poder bajar los niveles de contaminación, cuando no 
contaminan”, explicó. “Esta reforma es necesaria porque en la pasada reforma 
energética se establecieron condiciones desventajosas que atentan incluso contra el 
mercado nacional”. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/evitaremos-el-exterminio-de-la-cfe-por-la-ip-y-
reforma-va-en-fast-track-morena) 
 
 

https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Contrarreforma-electrica-costaria-casi-20000-millones-de-dolares-20210203-0004.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Contrarreforma-electrica-costaria-casi-20000-millones-de-dolares-20210203-0004.html
https://elfinanciero.com.mx/nacional/evitaremos-el-exterminio-de-la-cfe-por-la-ip-y-reforma-va-en-fast-track-morena
https://elfinanciero.com.mx/nacional/evitaremos-el-exterminio-de-la-cfe-por-la-ip-y-reforma-va-en-fast-track-morena
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Inicia con fallas página de registro de adultos mayores para recibir vacuna 
COVID (El Financiero, Redacción, p. web). 
En su primer día de operaciones, la plataforma 'Mi Vacuna' presentó fallas para registrar 
a adultos mayores, en el marco de la Campaña Nacional de Vacunación contra el 
COVID-19. 
Este martes inició el registro en el portal que la Secretaría de Salud habilitó para que los 
adultos mayores reciban la vacuna contra el coronavirus, pero en varias ocasiones la 
página ni siquiera carga. 
Otros usuarios han logrado entrar al sitio y cargar los datos personales de la persona a 
vacunar, pero tampoco pudieron concretar el registro, ya que la página se cae a la mitad 
del proceso. 
"Le tienen que estar intentando cada 5 min darle actualizar a la página y también si lo 
hacen desde Google Chrome fue el único portal donde la pude abrir", señaló una 
internauta. 
El sitio al que deben de ingresar los interesados y que el Gobierno federal habilitó es 
mivacuna.salud.gob.mx, en donde se le pide la Clave Única de Registro de Población 
(CURP). Después de que se verifique que los datos son correctos, debe dar clic en 
'Quiero vacunarme'. 
(https://elfinanciero.com.mx/salud/inicia-con-fallas-pagina-de-registro-de-adultos-
mayores-para-recibir-vacuna-covid) 
 

Reforma a Ley de la Industria Eléctrica abre un nuevo frente contra la 
inversión: CCE (El Economista, Lilia González, p. web). 
La iniciativa de reforma preferente a la industria eléctrica es una “expropiación indirecta” 
a las plantas privadas, que por dar preferencia a la Comisión Federal de Electricidad 
(CFE) abre un nuevo frente contra la inversión del sector empresarial, y provocará 
costos económicos y legales para el estado mexicano, en medio de la crisis provocada 
por la pandemia de Covid-19, dijo el Consejo Coordinador Empresarial (CCE). 
A pesar de la promesa del presidente Andrés Manuel López Obrador de no reformar el 
marco jurídico del sector energético durante los primeros tres años de su administración, 
ahora sin diálogo previo con los sectores afectados resulta “inexplicable” la presentación 
de la iniciativa de reforma a la industria eléctrica, pues “abre un nuevo frente contra la 
inversión en medio de la crisis provocada por la pandemia”, afirmó el organismo privado 
que encabeza Carlos Salazar Lomelín. 
“La iniciativa intenta impedir, arbitrariamente, la competencia en el sector eléctrico 
nacional, violando los derechos básicos de la libre concurrencia y la certeza jurídica”, 
acusó el CCE que aglutina a los industriales, a los patrones, a los hombres de negocios, 
a los comerciantes, a los banqueros, productores del campo y exportadores del país. 
El CCE y los organismos que lo integran, “exhortamos al poder legislativo a una reflexión 
profunda y a rechazar esta iniciativa”, ya que afectaría gravemente a México, afirmó el 
sector privado, debido a que se aumentarán los precios de productos y servicios. 
La Iniciativa Privada advirtió que de ser avalada la reforma a la Ley de la Industria 
Eléctrica provocaría una mayor caída en la inversión nacional y extranjera, justo en el 
momento en que se requiere mantener y generar empleos para la recuperación 
económica. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Reforma-a-Ley-de-la-Industria-Electrica-
abre-un-nuevo-frente-contra-la-inversion-CCE-20210202-0094.html) 
 

https://elfinanciero.com.mx/salud/inicia-con-fallas-pagina-de-registro-de-adultos-mayores-para-recibir-vacuna-covid
https://elfinanciero.com.mx/salud/inicia-con-fallas-pagina-de-registro-de-adultos-mayores-para-recibir-vacuna-covid
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Reforma-a-Ley-de-la-Industria-Electrica-abre-un-nuevo-frente-contra-la-inversion-CCE-20210202-0094.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Reforma-a-Ley-de-la-Industria-Electrica-abre-un-nuevo-frente-contra-la-inversion-CCE-20210202-0094.html
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Están en la calle; abren no esenciales; comercios retoman actividades 
(Excélsior, Wendy Rosa, Jorge González, p. web). 
Ya abrimos, bendito sea Dios, porque la situación es crítica; los pagos no dejan de llegar: 
la luz, el teléfono, el predial”, dijo Judit Gómez, empleada de una tienda ropa para niños 
en el Centro Histórico que ayer pudo reabrir. 
El negocio es una de las 59 mil 304 unidades económicas que se reincorporaron ayer a 
la actividad en toda la ciudad con el programa Ciudad al Aire Libre Activar sin Arriesgar, 
luego de que desde el 19 de diciembre tuvieron que cerrar por la activación del semáforo 
epidemiológico rojo. 
Ahora tenemos que hacer la venta en la calle, pero la gente cómo va a ver (la ropa). Lo 
importante es que nos dejen abrir; como sea nos las ingeniamos para empezar a 
trabajar. 
Tenemos que decirles que respeten las señales; hay quienes sí lo hace, pero hay otros 
que mejor se van. Hay que estarle batallando para satisfacer al cliente”, agregó Judit. 
La condición para que operen es que la atención se ofrezca al exterior de los comercios, 
escenas que se vieron a través de recorridos en colonias como Polanco, Roma y 
Condesa. 
De los casi 60 mil negocios que pudieron reabrir, 13 mil 914 ya se registraron ante la 
autoridad, de acuerdo con Fadlala Akabani, titular de la Secretaría de Desarrollo 
Económico (Sedeco). 
“Esperamos se registren cerca de 20 mil. Las empresas se registrarán en función de su 
conectividad; no todas lo harán, principalmente los pequeños negocios que se ubican 
en alcaldías como Xochimilco, Tláhuac o Milpa Alta, sin embargo, ya pueden trabajar 
cumpliendo con todas medidas sanitarias”, acotó. 
(https://www.excelsior.com.mx/comunidad/estan-en-la-calle-abren-no-esenciales-
comercios-retoman-actividades/1430596) 
 

Demócratas acusan a Trump del asalto al Capitolio (El Economista, Agencias, p. 

web). 
Washington. Los legisladores estadounidenses que lideran el caso de juicio político 
contra Donald Trump acusaron el día de ayer al expresidente de una "traición de 
proporciones históricas" al dar a conocer sus argumentos una semana antes de que 
comience el proceso en el Senado. 
En su escrito previo al juicio, los miembros de la Cámara de Representantes presentaron 
su caso para que el Senado condene a Trump, enfatizando que el pueblo 
estadounidense debe ser protegido "contra un presidente que provoca violencia para 
subvertir nuestra democracia". 
Los denominados "gerentes de juicio político", todos demócratas, argumentaron en el 
extenso documento de 77 páginas que Trump, al hablar frente a una multitud de 
partidarios en Washington el 6 de enero, los llevó a un "frenesí" poco antes de que 
marcharan hacia el edificio del Capitolio. 
La asonada posterior dejó cinco muertos y amenazó la vida de los legisladores y del 
entonces vicepresidente Mike Pence. 
"Convocó a una turba en Washington, la exhortó a un frenesí y la apuntó como un arma 
cargada hacia la Avenida Pensilvania (en Washington). Mientras el Capitolio era 
invadido, el presidente Trump estaba supuestamente 'encantado'", escribieron los 
legisladores, encabezados por el congresista Jamie Raskin. 
 
 

https://www.excelsior.com.mx/comunidad/estan-en-la-calle-abren-no-esenciales-comercios-retoman-actividades/1430596
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"Si provocar un motín insurreccional contra una sesión conjunta del Congreso después 
de perder una elección no es un delito imputable, es difícil imaginar cuál sería", afirma 
el escrito."Si esto no se condena, los futuros líderes se animarían a intentar retener el 
poder por todos y cada uno de los medios, y sugeriría que no hay una línea que un 
presidente no pueda cruzar", apunta. 
Trump fue acusado por la Cámara de Representantes el 13 de enero por segunda vez 
en un proceso de juicio político, luego de ser absuelto de otro en febrero del 2020. 
(https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/Democratas-acusan-a-Trump-del-
asalto-al-Capitolio-20210202-0118.html) 
 

Farmacias de EU venderán vacunas covid desde el 11 de febrero (Excélsior, 

Agencia, p. web). 
Algunas farmacias de Estados Unidos comenzarán a ofrecer vacunas contra el covid-
19 a partir del 11 de febrero, como parte de los esfuerzos para aumentar rápidamente 
la cantidad de dosis aplicadas a los ciudadanos. 
El coordinador de la respuesta de la Casa Blanca para el covid-19, Jeff Zients, dijo el 
martes a periodistas que debido a las limitaciones de suministro, el programa estará 
inicialmente enfocado en 6.500 farmacias de todo el país, pero eventualmente se 
expandirá a 40.000. 
Esto pondrá a disposición de las personas más sitios donde ser vacunados en sus 
comunidades y es un componente importante para aplicar las vacunas de forma 
equitativa", explicó. 
El programa dispone que las personas hagan citas en las farmacias para recibir sus 
dosis, a medida que el grupo de prioridad al que pertenecen se haga elegible para ello. 
Más de 32,2 millones de inyecciones han sido aplicadas hasta ahora en el país, con 
poco menos de 6 millones de personas que ya han recibido las dos dosis necesarias de 
las vacunas de Pfizer o Moderna, según los datos oficiales. 
Tras los cuellos de botella iniciales, los estados están haciendo crecer su tasa de 
administración de vacunas mientras el gobierno federal trabaja con los fabricantes para 
intentar aumentar el suministro. 
(https://www.excelsior.com.mx/global/farmacias-de-eu-venderan-vacunas-covid-desde-
el-11-de-febrero/1430506) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

La pandemia no es obstáculo para que la Procuraduría Agraria cumpla con 
metas conciliatorias (Gob.mx, Procuraduría Agraria, p. web). 
Martes 02 febrero 2021 
La Dirección General de Conciliación y Servicios Periciales (DGCSP) de la 
Procuraduría Agraria informó que, durante el ejercicio, con cierre al mes de diciembre 
del 2020, la estructura territorial reportó a esta Unidad Administrativa en el Centro de 
Innovación e Información Agraria, la solicitud de 764 conciliaciones, de las cuales, 
concluyó 685 con convenio firmado entre las partes, lo que equivale al 89.6 % respecto 
a la meta programada del periodo. 
 
 
 

https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/Democratas-acusan-a-Trump-del-asalto-al-Capitolio-20210202-0118.html
https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/Democratas-acusan-a-Trump-del-asalto-al-Capitolio-20210202-0118.html
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https://www.excelsior.com.mx/global/farmacias-de-eu-venderan-vacunas-covid-desde-el-11-de-febrero/1430506


 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 
 
 
 
El encargado de la DGCSP, Enrique García López, comentó que en 2019 se atendieron 
a 17 mil 15 sujetos agrarios –4 mil 79 mujeres y 12 mil 926 hombres-, mediante el 
desahogo de un total de 4 mil 736 procedimientos conciliatorios, de los cuales, se 
concluyeron 4 mil 589 con convenio firmado entre las partes, lo que da como resultado 
una eficiencia conciliatoria de 96.90%. 
Aclaró que la Procuraduría Agraria, de conformidad con la fracción III del artículo 136 
de la Ley Agraria, privilegia la conciliación de intereses de los sujetos de derecho 
agrario, como vía preferente para prevenir y solucionar sus diferendos y conflictos en la 
materia. 
Para ello, dijo que la Dirección General de Conciliación y Servicios Periciales, ofrece el 
servicio de conciliación agraria a través del personal de la estructura territorial en todos 
aquellos conflictos relacionados con la tenencia de la tierra que se suscitan entre los 
sujetos agrarios o estos con terceros, siempre que sea su voluntad dar por terminada la 
controversia por este medio de solución. 
En ese tenor, el funcionario federal indicó que es oportuno mencionar los resultados 
obtenidos durante el ejercicio 2019 y el año 2020, respecto al servicio de conciliación 
agraria, responsabilidad de la Dirección General de Conciliación y Servicios Periciales. 
(https://www.gob.mx/pa/articulos/la-pandemia-no-es-obstaculo-para-que-la-
procuraduria-agraria-cumpla-con-metas-conciliatorias?idiom=es) 
 

Retoman asamblea por Tren Maya en Tabasco (Zócalo, Agencia Reforma, p. web). 
Martes 02 febrero 2021 
Ciudad de México. - Tras retomar las asambleas de seguimiento por la construcción del 
Tren Maya, el Gobierno federal afirmó que cumplirá con las peticiones de pueblos 
indígenas en Tabasco, como lo son una ambulancia, mejoramiento de clínicas y 
brigadas de salud en la región de Tenosique. 
En la asamblea que se realizó ayer, luego de que a finales de noviembre de 2020 se 
suspendió por las lluvias torrenciales, se enlistaron los beneficios que pidieron 
habitantes por la construcción que afectará terrenos en ese Municipio, así como 
Emiliano Zapata y Balancán. 
"Entre los avances presentados, el INPI expuso el comunicado del Instituto Federal de 
Telecomunicaciones (IFT) mediante el cual se autoriza una concesión de radio para uso 
social indígena en el municipio de Tenosique, la cual ayudará al desarrollo integral de la 
comunidad", se aseguró en un comunicado. 
Asimismo, se prometieron acondicionar 21 centros de salud, tras el aval que dieron en 
2019 habitantes de la zona para que se construya el proyecto federal. 
Además de los habitantes, se afirmó que participaron con medidas sanitarias en la Casa 
de la Cultura 'Cecilia González de Rovirosa' los representantes de Gobernación; Fondo 
Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) y autoridades municipales. 
También representantes de las Secretarías de Comunicaciones y Transportes (SCT), 
Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), Desarrollo Urbano Territorial y 
Urbano (Sedatu); Comisión Nacional del Agua (Conagua), Comisión Nacional de Áreas 
Naturales Protegidas (Conanp), Banco del Bienestar y la Procuraduría Agraria. 
(http://www.zocalo.com.mx/seccion/articulo/retoman-asamblea-por-tren-maya-en-
tabasco 
Información también disponible: 
 
 
 

https://www.gob.mx/pa/articulos/la-pandemia-no-es-obstaculo-para-que-la-procuraduria-agraria-cumpla-con-metas-conciliatorias?idiom=es
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- Gobierno de México realiza reunión de seguimiento de consulta 
indígena sobre Tren Maya en Tenosique (Arsenal Diario Digital, Redacción, p. 

web). 
Martes 02 febrero 2021 
Tabasco Tenosique. - Representantes de la comisión de seguimiento acordaron 
continuar con la atención de los planteamientos emanados del proceso de consulta libre, 
previa e informada sobre el proyecto de desarrollo Tren Maya. Esto, al dar cumplimiento 
a la reunión que quedó pendiente los días 28 y 29 de noviembre de 2020, debido la 
alerta emitida por la Coordinación Nacional de Protección Civil (CNPC) con motivo de 
las inundaciones. 
En la reunión de trabajo que se realizó con apego a las medidas sanitarias en la Casa 
de la Cultura “Cecilia González de Rovirosa”, participaron representantes de la 
Secretaría de Gobernación (Segob), del Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas 
(INPI) y del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), dependencias 
organizadoras de la consulta, así como autoridades municipales, ejidales y comunitarias 
integrantes de la comisión de seguimiento, quienes se comprometieron a difundir la 
información en sus comunidades. 
El representante del Fonatur, Carlos Alberto Barceló Ruiz, presentó el resumen de 
actividades realizadas: procesos de seguimiento de la consulta indígena; línea de 
trabajo de programas y proyectos estratégicos; así como licitaciones de obra para cada 
tramo del Tren Maya y los avances en su diseño. 
El informe que se rindió a la comisión de seguimiento retomó el sistema híbrido para el 
tren; las medidas adoptadas para salvaguardar la integridad de los participantes ante 
COVID-19; avances en los tramos uno, dos, tres y cuatro; empleos y contrataciones que 
se generarán esta obra estratégica; preservación del patrimonio arqueológico y estudios 
de impacto ambiental, además de la proyección de estaciones del tren. 
Asimismo, se incluyó cada uno de los ejes del Tren Maya, en los cuales se establece de 
manera detallada y ordenada las características en las que se encuentra el proyecto. 
Del mismo modo, se entregaron textos informativos en dípticos y trípticos en español, 
ch´ol y tzeltal, para que los integrantes de la comisión lo compartan en las diferentes 
comunidades de la microrregión. 
Participaron en los trabajos representantes de las Secretarías de Comunicaciones y 
Transportes (SCT), de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) y de 
Desarrollo Urbano Territorial y Urbano (Sedatu); de las comisiones Nacional del Agua 
(Conagua) y Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp); así como del Banco del 
Bienestar y la Procuraduría Agraria (PA), entre otras. 
https://www.elarsenal.net/?p=989790 
 

- Gobierno de México realiza reunión de seguimiento de consulta 
indígena sobre Tren Maya en Tenosique. (Cursor en la Noticia, Redacción, p. 

web). 
Martes 02 febrero 2021 
Tabasco, Tenosique. - Representantes de la comisión de seguimiento acordaron 
continuar con la atención de los planteamientos emanados del proceso de consulta libre, 
previa e informada sobre el proyecto de desarrollo Tren Maya. Esto, al dar cumplimiento 
a la reunión que quedó pendiente los días 28 y 29 de noviembre de 2020, debido la 
alerta emitida por la Coordinación Nacional de Protección Civil (CNPC) con motivo de 
las inundaciones. 
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En la reunión de trabajo que se realizó con apego a las medidas sanitarias en la Casa 
de la Cultura “Cecilia González de Rovirosa”, participaron representantes de la 
Secretaría de Gobernación (Segob), del Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas 
(INPI) y del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), dependencias 
organizadoras de la consulta, así como autoridades municipales, ejidales y comunitarias 
integrantes de la comisión de seguimiento, quienes se comprometieron a difundir la 
información en sus comunidades. 
El representante del Fonatur, Carlos Alberto Barceló Ruiz, presentó el resumen de 
actividades realizadas: procesos de seguimiento de la consulta indígena; línea de 
trabajo de programas y proyectos estratégicos; así como licitaciones de obra para cada 
tramo del Tren Maya y los avances en su diseño. 
El informe que se rindió a la comisión de seguimiento retomó el sistema híbrido para el 
tren; las medidas adoptadas para salvaguardar la integridad de los participantes ante 
COVID-19; avances en los tramos uno, dos, tres y cuatro; empleos y contrataciones que 
se generarán esta obra estratégica; preservación del patrimonio arqueológico y estudios 
de impacto ambiental, además de la proyección de estaciones del tren. 
Asimismo, se incluyó cada uno de los ejes del Tren Maya, en los cuales se establece de 
manera detallada y ordenada las características en las que se encuentra el proyecto. 
El representante de la Secretaría de Gobernación (Segob), órgano garante del proceso 
de consulta del Tren Maya, Miguel Hernández Hernández, reiteró que las dependencias 
federales están en toda la disposición de mantener el diálogo abierto con pueblos y 
comunidades indígenas, con el fin de atender sus necesidades para el desarrollo local 
y ser el conducto para reproducir la información con el resto de las comunidades de la 
región.  
Del mismo modo, se entregaron textos informativos en dípticos y trípticos en español, 
ch´ol y tzeltal, para que los integrantes de la comisión lo compartan en las diferentes 
comunidades de la microrregión. 
Participaron en los trabajos representantes de las Secretarías de Comunicaciones y 
Transportes (SCT), de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) y de 
Desarrollo Urbano Territorial y Urbano (Sedatu); de las comisiones Nacional del Agua 
(Conagua) y Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp); así como del Banco del 
Bienestar y la Procuraduría Agraria (PA), entre otras. 
https://www.cursorenlanoticia.com.mx/?p=230693 

 
- Gobierno de México realiza reunión de seguimiento de consulta 

indígena sobre Tren Maya en Tenosique (Último MN, Redacción, p. web). 
Martes 02 febrero 2021 
Tabasco, Tenosique. - Representantes de la comisión de seguimiento acordaron 
continuar con la atención de los planteamientos emanados del proceso de consulta libre, 
previa e informada sobre el proyecto de desarrollo Tren Maya. Esto, al dar cumplimiento 
a la reunión que quedó pendiente los días 28 y 29 de noviembre de 2020, debido la 
alerta emitida por la Coordinación Nacional de Protección Civil (CNPC) con motivo de 
las inundaciones. 
En la reunión de trabajo que se realizó con apego a las medidas sanitarias en la Casa 
de la Cultura “Cecilia González de Rovirosa”, participaron representantes de la 
Secretaría de Gobernación (Segob), del Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas 
(INPI) y del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), dependencias 
organizadoras de la consulta, así como autoridades municipales, ejidales y comunitarias  
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integrantes de la comisión de seguimiento, quienes se comprometieron a difundir la 
información en sus comunidades. 
El representante del Fonatur, Carlos Alberto Barceló Ruiz, presentó el resumen de 
actividades realizadas: procesos de seguimiento de la consulta indígena; línea de 
trabajo de programas y proyectos estratégicos; así como licitaciones de obra para cada 
tramo del Tren Maya y los avances en su diseño. 
El informe que se rindió a la comisión de seguimiento retomó el sistema híbrido para el 
tren; las medidas adoptadas para salvaguardar la integridad de los participantes ante 
COVID-19; avances en los tramos uno, dos, tres y cuatro; empleos y contrataciones que 
se generarán esta obra estratégica; preservación del patrimonio arqueológico y estudios 
de impacto ambiental, además de la proyección de estaciones del tren. 
Asimismo, se incluyó cada uno de los ejes del Tren Maya, en los cuales se establece de 
manera detallada y ordenada las características en las que se encuentra el proyecto. 
Para mejor difusión de la información, durante el registro se hizo entrega del material de 
trabajo a cada uno de los asistentes, que consta de un cuadernillo de preguntas en 
materia medioambiental; díptico con información sobre las estaciones del tren; 
información sobre comunidades sustentables; un folleto respecto de las obras de los 
tramos del Tren Maya, así como un cuadernillo de avances del proyecto de desarrollo. 
Del mismo modo, se entregaron textos informativos en dípticos y trípticos en español, 
ch´ol y tzeltal, para que los integrantes de la comisión lo compartan en las diferentes 
comunidades de la microrregión. 
Participaron en los trabajos representantes de las Secretarías de Comunicaciones y 
Transportes (SCT), de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) y de 
Desarrollo Urbano Territorial y Urbano (Sedatu); de las comisiones Nacional del Agua 
(Conagua) y Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp); así como del Banco del 
Bienestar y la Procuraduría Agraria (PA), entre otras. 
http://ultimominutonoticias.com.mx/nacional/gobierno-de-mexico-realiza-reunion-de-
seguimiento-de-consulta-indigena-sobre-tren-maya-en-tenosique-2/) 
 

Sector Agrario 
 
 

¿Quieres construir tu casa? Fovissste te presta más de un millón de pesos 
(El Financiero, Redacción, p. web). 
Martes 02 febrero 2021 
Los afiliados al Fondo de la Vivienda del ISSSTE (Fovissste) que planean autoproducir 
su propia casa a través del programa 'CONSTRUyes tu Casa' podrán pedir a la 
institución un monto de hasta 1 millón 171 mil 513 pesos, más una cantidad equivalente 
al saldo de su subcuenta de vivienda para hacerlo. 
En un comunicado, el Fovissste indicó que dicho programa se sumará a la estrategia 
nacional de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) con la 
plataforma 'Decide y Construye' para ayudar a los derechohabientes y trabajadores del 
Estado a calcular el costo, comparar materiales y brindar asesoría para autoproducir su 
casa. 
Recordó que además del financiamiento, que tiene una tasa de interés entre 4 y 6 por 
ciento, ofrece gratuitamente ocho programas ejecutivos para cada región del país que 
incluyen plano, arquitectónicos, instalaciones eléctricas y sanitarias, cimentación, 
estructura y vista en 3D o render. 

http://ultimominutonoticias.com.mx/nacional/gobierno-de-mexico-realiza-reunion-de-seguimiento-de-consulta-indigena-sobre-tren-maya-en-tenosique-2/
http://ultimominutonoticias.com.mx/nacional/gobierno-de-mexico-realiza-reunion-de-seguimiento-de-consulta-indigena-sobre-tren-maya-en-tenosique-2/
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“Cada proyecto se diseñó de acuerdo con el clima, geografía y terreno de cada una de 
las regiones y equivale a un ahorro de hasta 80 mil pesos para el acreditado respecto a 
si contratara a un especialista para conformarlo”, señaló el Fondo. 
A través de la línea de crédito 'CONSTRUyes tu Casa', el beneficiario podrá destinar 
hasta el 35 por ciento del crédito para la adquisición de suelo y el 65 por ciento restante 
para la construcción de la casa, donde los recursos se entregan en cuatro ministraciones 
de acuerdo al avance de la obra. 
(https://elfinanciero.com.mx/empresas/quieres-construir-tu-casa-fovissste-te-presta-
mas-de-un-millon-de-pesos) 
 
 
 

Para consultar fechas atrás >>> 
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Avanza "en tiempo y forma" recepción de 

vacunas: Ebrard 

 

Martes 02 febrero 2021 / Fabiola Martínez y Ángeles Cruz 

Ciudad de México. Al informar que “vamos en tiempo y forma” en el plan de 

recepción de vacunas contra Covid-19, el secretario de Relaciones Exteriores, 

Marcelo Ebrard, dijo hoy que la farmacéutica CanSino (chino-canadiense) 

concluyó la fase 3 de ensayo clínico y dará resultados esta semana. Subrayó 

que las conclusiones preliminares son prometedoras. 

“Entonces, de que vamos a tener las vacunas las vamos a tener; de que México 

tiene portafolio completo, como casi ningún otro país, también es un hecho”, 

aseveró durante la conferencia de prensa matutina en Palacio Nacional. 

Destacó también que casi todo el gobierno, en particular el gabinete de 

seguridad, está apoyando a la Secretaría de Salud, al tiempo que el presidente 

Andrés Manuel López Obrador “estos días nos habla más veces al día que antes, 

para que esto esté listo”. 
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Al ofrecer detalles de cada posibilidad, el secretario de Relaciones Exteriores dijo 

que CanSino anunció que "ha concluido satisfactoriamente el reclutamiento de 

la fase 3 y enviado el primer corte de seguridad al comité independiente de 

monitoreo de datos (IDMC). La vacuna demostró no tener eventos adversos 

serios. Después de esto se seguirán analizando los datos para presentar el 

reporte completo en los próximos días”. 

Estos resultados preliminares que incluyen experiencias en Argentina, Chile, 

México, Rusia y Pakistán se podrían publicar esta semana. 

Si la Comisión Federal para la Protección Contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) 

lo aprueba, se espera recibir alrededor de ocho millones de dosis entre febrero 

y marzo, para envasarse en nuestro país. 

La vacuna se basa en un vector de adenovirus y su publicación requiere una sola 

dosis para generar inmunidad y protección. El producto puede almacenarse y 

transportarse a una temperatura de entre 2 y 8 grados. 

En tanto, hay un contrato previsto, aún no firmado, con la estadounidense 

Janssen, para la venta de 22 millones de vacunas. 

 

Llega embarque de AstraZeneca 

 

En la conferencia de prensa matutina en Palacio Nacional, el canciller destacó 

que hoy en la madrugada llegó, como estaba previsto, un embarque procedente 

de Argentina de sustancia activa para que un laboratorio en México produzca la 

vacuna de AstraZeneca, proceso autorizado en nuestro país – al igual que en 40 

más- para su uso de emergencia. 

Adicionalmente confirmó la entrega programada entre febrero y marzo del 

mecanismo internacional Covax. 

El funcionario reportó avances de estudios clínicos fase 3 del biológico. En esta 

etapa se encuentran seis opciones: CanSino (China-Canadá); Janssen y 

Novavax (Estados Unidos), la alemana Curevac, la rusa Sputnik V, y Sanofi 

(Francia). 

 

Pausa de Pfizer 

 

Finalmente, ustedes se preguntarán en qué punto estamos, expresó. 

Recordó que la estadunidense Pfizer hizo una pausa en la producción de su 

vacuna, "que no esperábamos nosotros ni la Unión Europea (UE). Tienen que 

reanudar a partir de la semana del 14 de febrero sus envíos a México”. 

Dijo que habló con la UE para manifestar su preocupación de que esta situación 

no se convierta en un obstáculo para el envío de vacunas a nuestro país. 

“Nos han asegurado que no será así, pero vamos a estar vigilantes de que 

efectivamente no nos restrinjan el acceso a las vacunas; sería contradictorio por 

la política que ha seguido la UE”, indicó. 
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Hemos participado en diversas etapas y esfuerzos multilaterales, destacó, por lo 

que sería contradictorio que ahora nos restrinjan la salida de contratos ya 

firmados y no sólo eso, sino ya pagados. 

“Nos han dicho que no (suspenderán) pero la cancillería estará muy atenta a lo 

que ocurra. Entonces, Pfizer tiene que reanudar a partir de esa fecha y reponer 

lo que en estas tres semanas no hemos tenido. Es el convenio con ellos”, 

manifestó. 

Esta negociación con Pfizer la está llevando directamente el secretario de 

Hacienda, Arturo Herrera, de este contrato “ya pagado”, y esperamos que 

cumplan lo que nos han dicho hasta el día de ayer, es decir, “segunda quincena 

de febrero se reanudan los envíos de Pfizer”. 

Aclaró que “no estamos atenidos a eso (Pfizer), como les dije, añadió, tenemos 

confirmación de Covax, el avance en lo que hace a la vacuna rusa para el corto 

plazo; también se llegó a un acuerdo con un instituto de la India para recibir en 

febrero y marzo 2 millones de vacunas. 

Previamente, la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, dijo que 

López Obrador tiene especial interés en garantizar la salud de todas y todos los 

mexicanos, como un pilar democrático. 
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México aprueba la vacuna Sputnik V; se refuerza 

la campaña de inmunización 

 

Miércoles 03 febrero 2021 / Patricia Rodriguez Calva e Isabel González 

La campaña de vacunación anticovid que emprende el gobierno federal logró un 

impulso con la aprobación de la vacuna Sputnik V. 

El antígeno desarrollado por Rusia recibió anoche la aprobación de la Cofepris 

para su uso de emergencia, con lo que se suma a los de Pfizer y AstraZeneca, 

ya avalados en nuestro país. 

“Esto es alentador, tenemos una nueva vacuna en el repertorio”, celebró Hugo 

López-Gatell, subsecretario de Salud. Por la mañana, el funcionario había 

adelantado que, desde la noche del lunes, el secretario de Salud, Jorge Alcocer, 

ya tenía el contrato firmado para adquirir poco más de 24 millones de dosis de la 

Sputnik V. “Tenemos (previstas) 400 mil dosis en febrero, un millón en marzo, 6 

millones en abril y las restantes en el mes de mayo”, detalló. 
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La Cofepris da luz verde a vacuna rusa 

 

Hay un compromiso para que Rusia envíe el primer embarque de 400 mil dosis 

este mes; el contrato ya está firmado. 

La vacuna rusa Sputnik V contra covid-19 podrá ser aplicada en México, luego 

de que la noche de este martes la Comisión Federal de Protección contra 

Riesgos Sanitarios (Cofepris) autorizó su uso de emergencia, informó Hugo 

López-Gatell Ramírez, subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud. 

Aunque este biológico ha sido aprobado por una decena de país tampoco de la 

Agencia Reguladora de Medicamentos del Reino Unido. 

No obstante, López-Gatell señaló que, de acuerdo con elensayo clínico fase tres 

—publicado por el Centro Gamaleya de Epidemiología y Microbiología  de 

Rusia—, Sputnik V es una inmunización con el 91.6 por ciento de eficacia en 

general, que también se puede utilizar en  adultos mayores con una eficacia del 

91.8 por ciento y una protección del 100 por ciento contra las formas graves de 

coronavirus al 100 por ciento. 

Añadió que a partir de que se liberó la autorización, el contrato que ya está 

firmado por el secretario de Salud, Jorge Alcocer Varela, será enviado para su 

firma a Rusia porque “el compromiso es que en muy pocos días ellos pueden 

poner el primer embarque de 200 mil esquemas de vacunación, es decir, 400 mil 

dosis este mismo mes”. 

Al cierre de la conferencia vespertina, Ricardo Cortés, director general de 

Promoción a la Salud, le dio la computadora a López-Gatell para avisarle de la 

aprobación de la Cofepris, ante esto, emocionado, el subsecretario de Salud 

exclamó: 

¡Eso... Ehh! Cofepris acaba de otorgar la autorización de uso de emergencia a 

la vacuna Sputnik V, creada por el Centro Nacional Gamaleya de Epidemiología 

y Microbiología  de  Rusia, por lo tanto existe ya la posibilidad de que se importe 

y de que sea utilizada. 

“Esta autorización le ha sido conferida a Birmex, Biológicos y Reactivos de 

México S.A de C.V., empresa pública que tiene desde hace un par de días un 

convenio jurídicamente vinculante para representar al gobierno ruso, 

específicamente al Fondo Ruso de Inversiones Directas y su compañía de 

vacunación para hacer este trámite. Esto es alentador, tenemos una nueva 

vacuna en el repertorio”, señaló. 

 

Avanza vacunación 

 

Las  defunciones por covid-19 en México se elevaron  a 159 mil 533 con el 

reporte de 433 decesos. 

El acumulado de casos confirmados de coronavirus se ubicó en un millón 874  

mil 092, debido a la ocurrencia de 4 mil 384 nuevos contagios. 
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Existen 83 mil 529 casos activos estimados y un millón 436 mil 482 personas 

recuperadas de la enfermedad. 

A nivel nacional la ocupación en camas generales es del 55 por ciento. Las ocho 

entidades con una ocupación mayor al 70 por ciento son: Ciudad de México, 

Estado de México,  Puebla, Hidalgo, Guerrero, Guanajuato, Morelos y  Nuevo 

León. 

El subsecretario dijo que la página para registrar a los adultos mayores para la 

vacuna dejó de funcionar porque se saturó debido a  una “inusual 

sobredemanda” al recibir hasta 70 mil entradas por segundo, por lo cual ya se 

trabaja para ampliar su capacidad. Añadió que hay oportunidad de registrarse 

pues aún no se generan las citas. 

La primera etapa de vacunación será para las personas de 80 o más años, 

posteriormente se aplicará a quienes tengan entre 70 y 79 años y finalmente 

para los adultos de 60 a 69 años de edad. 

 

Contrata méxico 24 millones de dosis 

 

Por tratarse de una vacuna confiable y eficaz contra covid-19, el gobierno de 

México suscribió un contrato para adquirir a partir de este momento y hasta mayo 

de este año poco más de 24 millones de dosis del antígeno ruso Sputnik V. 

El subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, detalló lo anterior al precisar que 

el contrato se firmó la noche del lunes por parte de la Secretaría de Salud federal 

que encabeza Jorge Alcocer Varela. 

“La vacuna Sputnik V, cuyo contrato ya ha sido firmado por México, ayer el 

secretario Alcocer firmó el contrato y tenemos 400 mil dosis en febrero, un millón 

de dosis en marzo, 6 millones en abril y las restantes en el mes de mayo”, detalló 

en conferencia de prensa en Palacio Nacional. 

El funcionario afirmó que la vacuna es segura para aplicarse en las personas de 

la tercera edad porque así lo demuestran los ensayos clínicos de la fase tres que 

este martes fueron publicados en la revista especializada The Lancet y que 

reprodujo en la conferencia del salón Tesorería. 

Además, de que con anterioridad la Comisión Federal para la Protección contra 

Riesgos Sanitarios (Cofepris) pudo tener acceso al informe en enero pasado, 

luego de su viaje a Argentina donde se aplica la vacuna rusa. 

“Con base en el expediente que está en Cofepris desde que lo traje de Argentina 

se hicieron análisis específicos para adultos mayores de 60 años y más y se 

encuentra que la eficacia es un poco más alta de la que se tiene en términos 

generales (...) en resumen la vacuna rusa es segura, tiene 92 por ciento de 

eficacia  contra el covid y se puede usar de manera segura y es eficaz también 

en personas adultos mayores”, subrayó. 
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IMSS prepara 139 hospitales sólo para pacientes 

Covid 

 

Miércoles 03 febrero 2021 / Redacción 

El Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) reconvertirá 139 hospitales en 

todo el país a máxima capacidad Covid-19, para atender a pacientes que 

enfrentan este padecimiento. 

Tras reconocer que “las necesidades de atención hospitalaria siguen creciendo 

y la oferta de atención médica sigue presentando niveles de saturación 

elevados”, el organismo invertirá mil 607.1 millones de pesos para la compra de 

11 mil 515 bienes y equipos médicos para la atención de la contingencia 

sanitaria, que serán distribuidos entre todos estos hospitales. 

En un oficio dirigido a las autoridades hacendarias, con fecha del 22 de enero, el 

director de Administración del IMSS, Humberto Pedrero Moreno —con copia 

para Zoé Robledo Aburto, director del IMSS— detalla que la mayoría de estos 

hospitales se localizan en la Ciudad de México (18), Estado de México y Jalisco 

(14 cada uno). 
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Los nosocomios del IMSS que serán clasificados como “Hospitales 100% Covid” 

en la Ciudad de México son: La Raza, Magdalena de las Salinas, Insurgentes, 

Tlatelolco, San Pedro Xalpa, San Juan de Aragón, Siglo XXI, Villa Coapa, Carlos 

McGregor, Venados, Paso Troncoso, Iztacalco, Vicente Guerrero, San Ángel, 

Avenida Toluca, Tláhuac y Cuajimalpa. 

Los del Estado de México son: Fidel Velázquez, Tecámac, Gustavo Baz, 

Texcoco, Los Reyes, Toluca, Metepec, Molinito y Las Margaritas. 

En una nota informativa que acompaña la solicitud de exentar el análisis costo-

beneficio del proyecto de inversión por tratarse de una emergencia sanitaria que 

se asimila a la naturaleza de un desastre natural, el IMSS sostiene que ya se 

preveía el recrudecimiento de la pandemia: 

“En la denominada fase III o epidémica se pronosticaron brotes regionales y una 

dispersión nacional, viéndose afectadas personas vulnerables y con factores 

predisponentes para desarrollar complicaciones que pueden generar la muerte. 

De ahí que fue indispensable el desarrollo de un plan de reconversión 

hospitalaria del IMSS, con el propósito de que toda la capacidad de atención 

médica sea eficaz en salvaguardar la vida de cientos de pacientes y evitar el 

desbordamiento de los servicios”, expone. 

Añade que la estrategia de reconversión se elaboró para garantizar que la 

organización de los servicios de atención médica se ejecute bajo los principios 

de oportunidad, calidad y eficiencia de los recursos humanos, materiales y 

financieros en beneficio de la población, y, con ello, se incida en la prevención y 

control de la pandemia por la enfermedad del SARS-CoV-2 en México. 

La reconversión hospitalaria consiste en la atención de pacientes con sospecha 

y confirmación de la enfermedad en unidades tanto de segundo como de tercer 

niveles. Para ello, se definieron dos tipos de unidades que forman parte de esta 

estrategia: 

Hospitales 100% Covid se definen como aquellas unidades de segundo y tercer 

niveles que sólo atienden pacientes Covid. La organización de la unidad se 

realiza de tal forma que la reconversión permite ocupar la totalidad de las camas 

censables y los servicios de cuidados intensivos. 

También habrá hospitales híbridos, que se definen como aquellas unidades 

médicas de segundo y tercer niveles de atención que atenderán pacientes Covid 

y simultáneamente podrán atender pacientes no Covid en relación con urgencias 

generales y obstétricas, permaneciendo también con pacientes hospitalizados 

que por diferentes circunstancias no pueden ser dados de alta. 

Estas unidades médicas se consideran de apoyo a los hospitales 100% Covid, 

así como las unidades no Covid que se encuentran ubicadas en diferentes 

lugares del país.  
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En algunas localidades se tiene la posibilidad de referir pacientes a servicios 

médicos subrogados. Los equipos que serán adquiridos con recursos del propio 

instituto son, de acuerdo con el oficio obtenido por EL UNIVERSAL: 

Aspiradores gástricos para succión continua e intermitente, esfigmomanómetros 

aneroides portátiles, camas, camillas radiotransparentes, electrocardiógrafos 

multicanal con interpretación, unidades radiológicas portátiles, estetoscopios de 

cápsula doble, laringoscopios, oxímetros de pulso portátiles, ventiladores de 

adulto y pediátricos, carros rojos con equipo completo para reanimación con 

desfibrilador monitor marcapaso, monitores de signos vitales y reanimadores de 

asistencia ventilatoria pediátricos. 

Además, reanimadores de asistencia con ventilador para adultos, 

ultrasonógrafos básicos, camas clínicas hospitalarias de múltiples posiciones 

para adultos, camas clínicas hospitalarias de múltiples posiciones para medicina 

interna y monitores de signos vitales para triage. 
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Contrarreforma eléctrica de AMLO costaría casi 

20,000 millones de dólares: especialistas 

 

Miércoles 03 febrero 2021 / Karol García y Roberto Morales 

La reforma a la ley de la Industria Eléctrica que impulsa el gobierno del 

presidente Andrés Manuel López Obrador podría tener un costo de casi 20,000 

millones de dólares al Estado mexicano, pues es el monto al que ascienden 

inversiones comprometidas en proyectos eléctricos bajo la legislación vigente y 

que habría que indemnizar pues su rentabilidad sería mermada o diluida por el 

cambio en las reglas del juego para favorecer a la Comisión Federal de 

Electricidad (CFE).  

Según Víctor Ramírez Cabrera, de la Plataforma México Clima y Energía, el 

costo por los ingresos esperados por las inversiones únicamente del equivalente 

al 90% de la infraestructura ya contratada por la CFE en las tres subastas de 

largo plazo que se realizaron el sexenio pasado, asciende a 16,783 millones de 

dólares, como una indemnización por la infraestructura contratada y que genera 

para los contratos de las subastas y los ingresos previsibles de los generadores, 

ya que estos contratos se firmaron a plazos de 15 y 20 años para la instalación 

de nuevas plantas que entreguen potencia, energía firme y certificados de 

energía limpia a la CFE.  
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Pero esta suma se elevaría a 18,313 millones de dólares si los contratistas 

solicitan también la indemnización por la energía excedente que no contrataron 

con la CFE y que como establecieron las reglas de las subastas, dejó lista para 

participar en el mercado de corto y mediano plazo comercializando con otros 

compradores distintos a la CFE.  

Además, hay otros proyectos de inversión que los contratos legados anteriores 

del régimen previo a la reforma permitieron elaborar cálculos y buscar 

financiamientos a las empresas de generación de energía, que han ampliado la 

infraestructura que tienen en operaciones puesto que la ley se los permitía y si 

llegan a dejarla ociosa, buscarán ser indemnizados o iniciarán juicios en 

tribunales internacionales, amparándose en que son inversionistas de países 

donde existen tratados de libre comercio y para el financiamiento de sus 

operaciones cuentan con fondos de la ciudadanía que los gobiernos defenderán. 

En los hechos, la reforma a la ley de la Industria Eléctrica que plantea el Ejecutivo 

mexicano significaría revertir en parte la reforma energética de México 

promulgada en 2014, lo que violaría los compromisos de este país en el Tratado 

Integral y Progresista de Asociación Transpacífico (TIPAT) y el Tratado entre 

México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC), afirmó Juan Antonio Dorantes, socio 

director de la consultora Dorantes Advisors. 

Ambos acuerdos comerciales incluyen la denominada cláusula "ratchet" 

(cremallera) de irreversibilidad: si un país procede unilateralmente a una 

apertura, esta se consolida inmediatamente. Ello lleva a una liberalización 

constante, con consolidaciones continuas en diversos sectores. 

Pero incluso al margen de ello, la misma protección está vigente en distintos 

Acuerdos para la Promoción y Protección Recíproca de las Inversiones 

(APPRIs), varios de ellos entre México y países europeos. 

Dorantes especificó que en el Capítulo de Energía del TIPAT, firmado en febrero 

del 2016, México se comprometió a mantener el nivel de apertura que estaba en 

ese momento vigente. “Esto implicó una fotografía a la reforma energética de 

México”, comentó Dorantes, en referencia a que el TIPAT reprodujo los 

compromisos de la legislación mexicana. 

Del mismo modo, en capítulo de Empresas Propiedad del Estado y Monopolios 

Designados del T-MEC se impide dar un trato favorable a este tipo de 

compañías, una disposición que se negoció sobre todo con la intención dirigirse 

a naciones como Malasia y Vietnam. En este acuerdo se estipula que cualquier 

ventaja interna relacionada con el comercio internacional y las inversiones se 

debe extender a Estados Unidos y Canadá. 

Dorantes destacó que, si se viola cualquiera de estos tratados, las empresas 

pueden recurrir a paneles de solución de controversias Inversionista-Estado, en 

cuyos casos si México pierde tendría que compensar a las compañías afectadas. 

Pero más grave aún, si se levantan paneles Estado-Estado y perdiera México, 

los países afectados tendrían el derecho de aplicar represalias. 
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“La reforma energética aseguró la entrada de inversionistas y de la competencia 

en un mercado competitivo”, resumió Dorantes. Consecuentemente, dar ciertas 

ventajas a Pemex o la Comisión Federal de Electricidad (CFE) que impliquen 

una discriminación en ese marco podría generar una expropiación de facto de 

inversiones realizadas. 

 

Amenazas legales 

 

Además de sorpresiva, la iniciativa para reformar la ley de la Industria Eléctrica 

adolece de diferentes debilidades legales, entre las cuales, el CCE lista: 

 

• Abre las puertas a una expropiación indirecta de las plantas privadas al 

cambiar el marco legal para generar un monopolio de la CFE en el 

despacho de electricidad. Además de violar la garantía a la libre 

competencia y concurrencia. 

• Atenta contra los compromisos adquiridos bajo tratados internacionales, 

tanto en acuerdos comerciales como en protección de inversiones y del 

medio ambiente. Esto generará que las empresas afectadas inicien 

procesos de paneles y arbitrajes. 

• Viola la no retroactividad de la ley, dado que ninguna norma puede ser 

ejecutada de forma retroactiva en perjuicio de un particular. Esto tendrá 

un alto impacto en inversiones ya realizadas, por lo que implicará 

indemnizaciones del Estado. 

• Contraviene las garantías de certeza jurídica, de debido proceso y de 

contratación pública. Modificaría, de manera unilateral, los derechos de 

los particulares para renegociar o terminar anticipadamente contratos 

públicos. 
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Evitaremos el 'exterminio' de la CFE; reforma irá 

en fast track: Morena 

 

Martes 02 febrero 2021 / Víctor Chávez 

El coordinador del grupo parlamentario de Morena en la Cámara de Diputados, 

Ignacio Mier Velazco, adelantó que la iniciativas de reformas a la Ley de la 

Industria Eléctrica del presidente Andrés Manuel López Obrador se aprobarán 

en fast track, porque se evitará cuanto antes “el exterminio” de la Comisión 

Federal de Electricidad que se planeó para ayudar a los negocios de la iniciativa 

privada. 

Acusó que es un tema de “extrema urgencia” para la nación, porque la reforma 

eléctrica aprobada en el 2013 por el gobierno del expresidente Enrique Peña 

Nieto fue “un atentado” contra el país, porque establecen precios “mentirosos y 

fraudulentos” para beneficiar a los entes privados, acusó. 

“La reforma del 2013 fue hecha para exterminar a la Comisión Federal de 

Electricidad y privilegiar a los entes privados. Hay generadoras de energía del 

Estado mexicano, como son las hidroeléctricas o nucleoeléctricas, que en la 

propia ley fueron consideradas como energías limpias; sin embargo, se 

establece que no son renovables, lo cual les impide tener certificados de energía 

limpia, mismos que deben ser pagados por ley por parte de la CFE”, alertó. 
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“Pero como las plantas están detenidas, entonces tiene que pagarles a 

particulares su obligación que tiene para poder bajar los niveles de 

contaminación, cuando no contaminan”, explicó. “Esta reforma es necesaria 

porque en la pasada reforma energética se establecieron condiciones 

desventajosas que atentan incluso contra el mercado nacional”. 

“Esto es un atentado, no contra un gobierno, sino contra los mexicanos. Hubo 

una promesa de que esto iba a provocar entradas millonarias para la generación 

de empleos, reducir los costos por el consumo de energía eléctrica a particulares, 

industriales y riego y eso no sucedió en la práctica, no ha pasado absolutamente 

nada”, agregó. 

Destacó que “los entes privados, para poder establecer sus costos de 

producción, solamente toman en cuenta los costos fijos, no variables, y entonces 

establecen un precio unitario mentiroso, fraudulento que atenta contra el 

patrimonio nacional. En cualquier otra parte del mundo sería calificado como 

dumping. Un fraude a la ley”. 

“Lo que nosotros queremos no es atentar contra la inversión, simplemente 

intervenir en esta reforma y lo vamos a hacer en apego a la ley. Es falso que en 

los transitorios estén atentados contra la inversión. Es simplemente ajustar esto 

a condiciones claras, equitativas, que redunden en beneficio de los 

consumidores y que no atente contra el patrimonio en condiciones injustas de 

competencia”, insistió. 

Mier Velazco comentó que quienes así lo deseen serán bienvenidos a la 

discusión y análisis de esta reforma, la cual será debatida abiertamente y de cara 

a la nación, porque está de por medio el rescate de una empresa tan importante 

para nuestro país como es la Comisión Federal de Electricidad. 

El legislador morenista anunció que las prioridades de su partido, con el apoyo 

que buscará de resto de los partidos la 4T, PT, PES y PVEM, serán en este mes 

de febrero, las reformas "preferentes" a la Ley de la Industria Eléctrica que 

propuso este lunes el Presidente López Obrador, y la regulación del outsourcing, 

sin mencionar la Ley del Banxico, que también está en lista de espera en San 

Lázaro. 
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Inicia con fallas página de registro de adultos 

mayores para recibir vacuna COVID 

 

Martes 02 febrero 2021 / Redacción 

En su primer día de operaciones, la plataforma 'Mi Vacuna' presentó fallas para 

registrar a adultos mayores, en el marco de la Campaña Nacional de Vacunación 

contra el COVID-19. 

Este martes inició el registro en el portal que la Secretaría de Salud habilitó para 

que los adultos mayores reciban la vacuna contra el coronavirus, pero en varias 

ocasiones la página ni siquiera carga. 

Otros usuarios han logrado entrar al sitio y cargar los datos personales de la 

persona a vacunar, pero tampoco pudieron concretar el registro, ya que la página 

se cae a la mitad del proceso. 

"Le tienen que estar intentando cada 5 min darle actualizar a la página y también 

si lo hacen desde Google Chrome fue el único portal donde la pude abrir", señaló 

una internauta. 

El sitio al que deben de ingresar los interesados y que el Gobierno federal habilitó 

es mivacuna.salud.gob.mx, en donde se le pide la Clave Única de Registro de 

Población (CURP). Después de que se verifique que los datos son correctos, 

debe dar clic en 'Quiero vacunarme'. 

El portal está enfocado para las personas de este sector de la población que 

viven en comunidades medias y grandes ciudades, señaló César Velez, 

coordinador de la Dirección General de Tecnologías de la Información. 
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Reforma a Ley de la Industria Eléctrica abre un 

nuevo frente contra la inversión: CCE 

 

De acuerdo con el análisis del Consejo Coordinador Empresarial, la propuesta del 

Ejecutivo atenta contra los compromisos adquiridos bajo tratados internacionales, 

tanto en acuerdos comerciales como en protección de inversiones y del medio 

ambiente, como los Objetivos de Desarrollo Sostenible de la Agenda 2030 impulsada 

por la ONU y el Acuerdo de París. 

Martes 02 febrero 2021 / Lilia González 

La iniciativa de reforma preferente a la industria eléctrica es una “expropiación 

indirecta” a las plantas privadas, que por dar preferencia a la Comisión Federal 

de Electricidad (CFE) abre un nuevo frente contra la inversión del sector 

empresarial, y provocará costos económicos y legales para el estado mexicano, 

en medio de la crisis provocada por la pandemia de Covid-19, dijo el Consejo 

Coordinador Empresarial (CCE). 

A pesar de la promesa del presidente Andrés Manuel López Obrador de no 

reformar el marco jurídico del sector energético durante los primeros tres años 

de su administración, ahora sin diálogo previo con los sectores afectados resulta  

“inexplicable” la presentación de la iniciativa de reforma a la industria eléctrica, 

pues “abre un nuevo frente contra la inversión en medio de la crisis provocada 

por la pandemia”, afirmó el organismo privado que encabeza Carlos Salazar 

Lomelín. 
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“La iniciativa intenta impedir, arbitrariamente, la competencia en el sector 

eléctrico nacional, violando los derechos básicos de la libre concurrencia y la 

certeza jurídica”, acusó el CCE que aglutina a los industriales, a los patrones, a 

los hombres de negocios, a los comerciantes, a los banqueros, productores del 

campo y exportadores del país. 

El CCE y los organismos que lo integran, “exhortamos al poder legislativo a una 

reflexión profunda y a rechazar esta iniciativa”, ya que afectaría gravemente a 

México, afirmó el sector privado, debido a que se aumentarán los precios de 

productos y servicios. 

La Iniciativa Privada advirtió que de ser avalada la reforma a la Ley de la Industria 

Eléctrica provocaría una mayor caída en la inversión nacional y extranjera, justo 

en el momento en que se requiere mantener y generar empleos para la 

recuperación económica. 

El sector empresarial mexicano aseguró que la iniciativa viola la no retroactividad 

de la ley, dado que ninguna norma puede ser ejecutada de forma retroactiva en 

perjuicio de un particular. “Esto tendrá un alto impacto en inversiones ya 

realizadas por empresas nacionales y extranjeras, por lo que implicará 

indemnizaciones del Estado a dichas empresas”. 

La Confederación de Cámaras Industriales (Concamin) que encabeza Francisco 

Cervantes, explicó que al conceder facultades a las autoridades para revocar 

permisos de forma arbitraria y forzar la renegociación arbitraria o terminación 

anticipada de contratos energéticos, “condena al país a consumir energía cara y 

contaminante y, de convertirse en ley, generaría un daño económico 

irremediable a la economía y competitividad de nuestro país en un momento 

crítico”. 

El intento de reformar el marco regulatorio en materia energética en México no 

es novedad, porque desde el primer año del gobierno morenista se ha intentado 

frenar la inversión privada y dar revés a las leyes vigentes para regresar al 

monopolio, coincidió el Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO). 

La iniciativa de electricidad va en contra de lo resuelto por el Poder Judicial, ya 

que retoma las prioridades del pliego petitorio que la CFE presentó a la Comisión 

Reguladora de Energía (CRE) desde 2019, y que han sido suspendidas 

definitivamente por el poder judicial mexicano, al considerar que podrían violar 

derechos constitucionales de forma irreversible. 

De acuerdo con el análisis del Consejo Coordinador Empresarial, la propuesta 

del Ejecutivo atenta contra los compromisos adquiridos bajo tratados 

internacionales, tanto en acuerdos comerciales como en protección de 

inversiones y del medio ambiente, como los Objetivos de Desarrollo Sostenible 

de la Agenda 2030 impulsada por la ONU y el Acuerdo de París. 

Lo anterior, sostuvo, generará que las empresas afectadas inicien procesos de 

paneles, arbitrajes internacionales y denuncias ante diversos tratados. 
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Están en la calle; abren no esenciales; comercios 

retoman actividades 

 

Miercoles 03 febrero 2021 / Wendy Roa y Jorge Gonzalez 

La abrimos, bendito sea Dios, porque la situación es crítica; los pagos no dejan 

de llegar: la luz, el teléfono, el predial”, dijo Judit Gómez, empleada de una tienda 

ropa para niños en el Centro Histórico que ayer pudo reabrir. 

El negocio es una de las 59 mil 304 unidades económicas que se reincorporaron 

ayer a la actividad en toda la ciudad con el programa Ciudad al Aire Libre Activar 

sin Arriesgar, luego de que desde el 19 de diciembre tuvieron que cerrar por la 

activación del semáforo epidemiológico rojo. 

Ahora tenemos que hacer la venta en la calle, pero la gente cómo va a ver (la 

ropa). Lo importante es que nos dejen abrir; como sea nos las ingeniamos para 

empezar a trabajar. 
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Tenemos que decirles que respeten las señales; hay quienes sí lo hace, pero 

hay otros que mejor se van. Hay que estarle batallando para satisfacer al cliente”, 

agregó Judit. 

La condición para que operen es que la atención se ofrezca al exterior de los 

comercios, escenas que se vieron a través de recorridos en colonias como 

Polanco, Roma y Condesa. 

De los casi 60 mil negocios que pudieron reabrir, 13 mil 914 ya se registraron 

ante la autoridad, de acuerdo con Fadlala Akabani, titular de la Secretaría de 

Desarrollo Económico (Sedeco). 

“Esperamos se registren cerca de 20 mil. Las empresas se registrarán en función 

de su conectividad; no todas lo harán, principalmente los pequeños negocios que 

se ubican en alcaldías como Xochimilco, Tláhuac o Milpa Alta, sin embargo, ya 

pueden trabajar cumpliendo con todas medidas sanitarias”, acotó. 

 

Fueron 200 ambulantes en ataque 

 

Unos 200 ambulantes rodearon y atacaron el sábado al grupo de elementos de 

la Policía Auxiliar (PA) que realizaba un operativo de reordenamiento de la vía 

pública en las calles Manuel de la Peña y Peña y González Ortega, en el Centro 

Histórico. 

Los comerciantes atacaron por los cuatro flancos a los agentes, incluso salieron 

de la Plaza del Estudiante y la calle Manuel Doblado para agredirlos el sábado, 

relató ayer uno de sus mandos. 

La agresión ocurrió cerca de las 15:50 horas, cuando los uniformados y personal 

de Reordenamiento del Centro Histórico de la Secretaría de Gobierno detectaron 

ambulantes en Manuel de la Peña y Peña y trataron de decomisar mercancía. 

Un joven sacó un arma de fuego e hizo detonaciones, afortunadamente no hubo 

ningún lesionado. Por procedimiento se le hizo la detención, situación que 

generó que todos los jóvenes, mujeres que se encontraban en ese momento, 

empezaron a agredir a los compañeros”, dijo en la mesa de reordenamiento del 

Centro Histórico. -Jonás López 

 

Restauranteros piden flexibilizar medidas 

 

Restauranteros del Valle de México se manifestaron ayer nuevamente para pedir 

que el gobierno de la ciudad flexibilice las medidas de apertura de sus 

establecimientos. 

Necesitamos ampliar los horarios de servicios para evitar el colapso del 

transporte público en horas pico; abrir interiores a un 25 por ciento de aforo 

durante semáforo rojo, para darle empleo a todos los que forman parte de este 

sector”, apuntaron a través de un comunicado. 
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El texto señala que algunos de los empleados del sector sobreviven con el 15 o 

20 por ciento de ingresos que tenían antes de la pandemia, pero que hay otros 

que no tienen ingreso alguno por estar desempleados. 

“Nuestra industria la formamos cocineros, meseros, capitanes, niñeras, 

garroteros, hostess, lavalozas, gerentes, baristas, empresarios”, agrega el texto. 
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Demócratas acusan a Trump del asalto al 

Capitolio 

 

Martes 02 febrero 2021 / Agencia 

Washington. Los legisladores estadounidenses que lideran el caso de juicio 

político contra Donald Trump acusaron el día de ayer al expresidente de una 

"traición de proporciones históricas" al dar a conocer sus argumentos una 

semana antes de que comience el proceso en el Senado. 

En su escrito previo al juicio, los miembros de la Cámara de Representantes 

presentaron su caso para que el Senado condene a Trump, enfatizando que el 

pueblo estadounidense debe ser protegido "contra un presidente que provoca 

violencia para subvertir nuestra democracia". 

Los denominados "gerentes de juicio político", todos demócratas, argumentaron 

en el extenso documento de 77 páginas que Trump, al hablar frente a una 

multitud de partidarios en Washington el 6 de enero, los llevó a un "frenesí" poco 

antes de que marcharan hacia el edificio del Capitolio. 

La asonada posterior dejó cinco muertos y amenazó la vida de los legisladores 

y del entonces vicepresidente Mike Pence. 
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"Convocó a una turba en Washington, la exhortó a un frenesí y la apuntó como 

un arma cargada hacia la Avenida Pensilvania (en Washington). Mientras el 

Capitolio era invadido, el presidente Trump estaba supuestamente 'encantado'", 

escribieron los legisladores, encabezados por el congresista Jamie Raskin. 

"Si provocar un motín insurreccional contra una sesión conjunta del Congreso 

después de perder una elección no es un delito imputable, es difícil imaginar cuál 

sería", afirma el escrito."Si esto no se condena, los futuros líderes se animarían 

a intentar retener el poder por todos y cada uno de los medios, y sugeriría que 

no hay una línea que un presidente no pueda cruzar", apunta. 

Trump fue acusado por la Cámara de Representantes el 13 de enero por 

segunda vez en un proceso de juicio político, luego de ser absuelto de otro en 

febrero del 2020. 

 

¿Puede ser juzgado? 

 

El mandato de Trump terminó el 20 de enero, antes del comienzo del juicio en el 

Senado, lo que llevó a los legisladores republicanos a argumentar que es 

inconstitucional someter a un proceso de destitución a un presidente después de 

que haya dejado el cargo. 

No hay una 'excepción de enero' para el juicio político o cualquier otra disposición 

de la Constitución", escribieron en alusión a la fecha estipulada para el fin del 

periodo presidencial, y agregaron que un presidente debe responder por su 

conducta "desde su primer día en el cargo hasta el último". 

El escrito de los legisladores demócratas señala varios videos, que se espera 

que se utilicen como prueba en el juicio, que, según dicen, muestran a Trump 

incitando a la multitud a cometer actos violentos y a los manifestantes gritando 

"¡Cuelguen a Mike Pence!" y buscando a la presidenta de la Cámara de 

Representantes, Nancy Pelosi. 

Desde las elecciones del 3 de noviembre, Trump alegó que la reelección le fue 

robada mediante un fraude masivo. Decenas de tribunales en varios estados 

encontraron el argumento infundado. 
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Farmacias de EU ofrecerán vacunas covid desde 

el 11 de febrero 

 

Martes 02 febrero 2021 / Agencia 

Algunas farmacias de Estados Unidos comenzarán a ofrecer vacunas contra el 

covid-19 a partir del 11 de febrero, como parte de los esfuerzos para aumentar 

rápidamente la cantidad de dosis aplicadas a los ciudadanos. 

El coordinador de la respuesta de la Casa Blanca para el covid-19, Jeff Zients, 

dijo el martes a periodistas que debido a las limitaciones de suministro, el 

programa estará inicialmente enfocado en 6.500 farmacias de todo el país, pero 

eventualmente se expandirá a 40.000. 

Esto pondrá a disposición de las personas más sitios donde ser vacunados en 

sus comunidades y es un componente importante para aplicar las vacunas de 

forma equitativa", explicó. 
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El programa dispone que las personas hagan citas en las farmacias para recibir 

sus dosis, a medida que el grupo de prioridad al que pertenecen se haga elegible 

para ello. 

Más de 32,2 millones de inyecciones han sido aplicadas hasta ahora en el país, 

con poco menos de 6 millones de personas que ya han recibido las dos dosis 

necesarias de las vacunas de Pfizer o Moderna, según los datos oficiales. 

Tras los cuellos de botella iniciales, los estados están haciendo crecer su tasa 

de administración de vacunas mientras el gobierno federal trabaja con los 

fabricantes para intentar aumentar el suministro. 

El gobierno de Biden se ha puesto la meta de administrar 150 millones de dosis 

en sus primeros cien días, que se cumplen en abril. 
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La pandemia no es obstáculo para que la 

Procuraduría Agraria cumpla con metas 

conciliatorias 

 

De conformidad con lo establecido por la Ley Agraria, la PA privilegia la conciliación de 

intereses de los sujetos agrarios, como vía preferente para prevenir y solucionar sus 

diferendos y conflictos: Enrique García 

Martes 02 febrero 2021 / Procuraduría Agraria 

La Dirección General de Conciliación y Servicios Periciales (DGCSP) de la 

Procuraduría Agraria informó que durante el ejercicio, con cierre al mes de 

diciembre del 2020, la estructura territorial reportó a esta Unidad Administrativa 

en el Centro de Innovación e Información Agraria, la solicitud de 764 

conciliaciones, de las cuales, concluyó 685 con convenio firmado entre las 

partes, lo que equivale al 89.6 % respecto a la meta programada del periodo. 

El encargado de la DGCSP, Enrique García López, comentó que en 2019 se 

atendieron a 17 mil 15 sujetos agrarios –4 mil 79 mujeres y 12 mil 926 hombres-

, mediante el desahogo de un total de 4 mil 736 procedimientos conciliatorios, de 

los cuales, se concluyeron 4 mil 589 con convenio firmado entre las partes, lo 

que da como resultado una eficiencia conciliatoria de 96.90%. 

Aclaró que la Procuraduría Agraria, de conformidad con la fracción III del artículo 

136 de la Ley Agraria, privilegia la conciliación de intereses de los sujetos de 

derecho agrario, como vía preferente para prevenir y solucionar sus diferendos 

y conflictos en la materia.  

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

Para ello, dijo que la Dirección General de Conciliación y Servicios Periciales, 

ofrece el servicio de conciliación agraria a través del personal de la estructura 

territorial en todos aquellos conflictos relacionados con la tenencia de la tierra 

que se suscitan entre los sujetos agrarios o estos con terceros, siempre que sea 

su voluntad dar por terminada la controversia por este medio de solución. 

En ese tenor, el funcionario federal indicó que es oportuno mencionar los 

resultados obtenidos durante el ejercicio 2019 y el año 2020, respecto al servicio 

de conciliación agraria, responsabilidad de la Dirección General de Conciliación 

y Servicios Periciales. 

García López indicó que durante el ejercicio 2019 y hasta septiembre del 

ejercicio 2020, en los asuntos no resueltos por la vía conciliatoria, se ofreció a 

las partes acudir al procedimiento arbitral, servicio que por norma ofreció la 

institución como otra alternativa para solucionar sus conflictos, sin recurrir a la 

vía jurisdiccional. 

Señaló que con la aprobación del nuevo Reglamento Interior de la Procuraduría 

Agraria (RIPA), publicado en el Diario Oficial de la Federación (DOF) el 21 de 

septiembre de 2020, el servicio arbitral fue eliminado. 

En ese sentido, las variaciones en las cifras del servicio conciliatorio otorgado 

del año 2019 en relación con el 2020, obedecen a que durante ejercicio fiscal 

derivó de la emergencia sanitaria por la que atraviesa el país. Por lo tanto, la 

dependencia federal emitió las instrucciones correspondientes que permitieran, 

junto con la responsabilidad individual y colectiva en materia de salud, garantizar 

que las medidas de contención y mitigación fueran efectivas y, al mismo tiempo, 

mantener la labor cotidiana en beneficio de los campesinos del país. 

Por ello, comentó que el otorgamiento de los servicios tuvo una variación 

considerable, debido a que los servicios de conciliación agraria se desarrollan a 

través de la estructura territorial y en gran medida en campo, por lo que, ante la 

eventualidad de la suspensión de actividades para evitar la propagación del virus 

y cuidar de la integridad de los servidores públicos responsables de otorgar los 

servicios, así como de sus familias, éstos tuvieron que ser suspendidos 

prácticamente en su totalidad. 

García López precisó que independientemente de las circunstancias por las que 

el país ha venido atravesando derivado de la emergencia sanitaria, la DGCSP 

continuará trabajando y preparando al personal de la estructura territorial, vía 

remota a manera de capacitación. 

“En la medida en que las condiciones a una nueva normalidad así se lo permitan, 

ya que el panorama ante las condiciones que prevalecen actualmente y la 

propagación que ha venido en aumento, se prevé que aun siendo optimistas en 

el ejercicio 2021 se tengan resultados similares o bien por debajo de la cifra que 

se reporta durante el 2020”, puntualizó el funcionario federal. 

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

Retoman asamblea por Tren Maya en Tabasco 

 

Martes 02 febrero 2021 / Agencia Reforma 

Ciudad de México. - Tras retomar las asambleas de seguimiento por la 

construcción del Tren Maya, el Gobierno federal afirmó que cumplirá con las 

peticiones de pueblos indígenas en Tabasco, como lo son una ambulancia, 

mejoramiento de clínicas y brigadas de salud en la región de Tenosique. 

En la asamblea que se realizó ayer, luego de que a finales de noviembre de 2020 

se suspendió por las lluvias torrenciales, se enlistaron los beneficios que pidieron 

habitantes por la construcción que afectará terrenos en ese Municipio, así como 

Emiliano Zapata y Balancán. 

"Entre los avances presentados, el INPI expuso el comunicado del Instituto 

Federal de Telecomunicaciones (IFT) mediante el cual se autoriza una concesión 

de radio para uso social indígena en el municipio de Tenosique, la cual ayudará 

al desarrollo integral de la comunidad", se aseguró en un comunicado. 
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Asimismo, se prometieron acondicionar 21 centros de salud, tras el aval que 

dieron en 2019 habitantes de la zona para que se construya el proyecto federal. 

Además de los habitantes, se afirmó que participaron con medidas sanitarias en 

la Casa de la Cultura 'Cecilia González de Rovirosa' los representantes de 

Gobernación; Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) y autoridades 

municipales. 

También representantes de las Secretarías de Comunicaciones y Transportes 

(SCT), Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), Desarrollo Urbano 

Territorial y Urbano (Sedatu); Comisión Nacional del Agua (Conagua), Comisión 

Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp), Banco del Bienestar y la 

Procuraduría Agraria. 

En 2019, durante el 14 y 15 de diciembre se realizó la consulta en 84 municipios 

de Chiapas, Tabasco, Campeche, Yucatán y Quintana Roo, zona por dónde se 

prevé transite el Tren Maya. 
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Gobierno de México realiza reunión de 

seguimiento de consulta indígena sobre Tren 

Maya en Tenosique 

 

Martes 02 febrero 2021 / Redacción 

Representantes de la comisión de seguimiento acordaron continuar con la 

atención de los planteamientos emanados del proceso de consulta libre, previa 

e informada sobre el proyecto de desarrollo Tren Maya. Esto, al dar cumplimiento 

a la reunión que quedó pendiente los días 28 y 29 de noviembre de 2020, debido 

la alerta emitida por la Coordinación Nacional de Protección Civil (CNPC) con 

motivo de las inundaciones. 

En la reunión de trabajo que se realizó con apego a las medidas sanitarias en la 

Casa de la Cultura “Cecilia González de Rovirosa”, participaron representantes 

de la Secretaría de Gobernación (Segob), del Instituto Nacional de los Pueblos 

Indígenas (INPI) y del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), 

dependencias organizadoras de la consulta, así como autoridades municipales, 

ejidales y comunitarias integrantes de la comisión de seguimiento, quienes se 

comprometieron a difundir la información en sus comunidades. 
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El representante del Fonatur, Carlos Alberto Barceló Ruiz, presentó el resumen 

de actividades realizadas: procesos de seguimiento de la consulta indígena; 

línea de trabajo de programas y proyectos estratégicos; así como licitaciones de 

obra para cada tramo del Tren Maya y los avances en su diseño. 

El informe que se rindió a la comisión de seguimiento retomó el sistema híbrido 

para el tren; las medidas adoptadas para salvaguardar la integridad de los 

participantes ante COVID-19; avances en los tramos uno, dos, tres y cuatro; 

empleos y contrataciones que se generarán esta obra estratégica; preservación 

del patrimonio arqueológico y estudios de impacto ambiental, además de la 

proyección de estaciones del tren. 

Asimismo, se incluyó cada uno de los ejes del Tren Maya, en los cuales se 

establece de manera detallada y ordenada las características en las que se 

encuentra el proyecto. 

El representante de la Secretaría de Gobernación (Segob), órgano garante del 

proceso de consulta del Tren Maya, Miguel Hernández Hernández, reiteró que 

las dependencias federales están en toda la disposición de mantener el diálogo 

abierto con pueblos y comunidades indígenas, con el fin de atender sus 

necesidades para el desarrollo local y ser el conducto para reproducir la 

información con el resto de las comunidades de la región. 

El representante del INPI, Iván Ramos Méndez, realizó una recapitulación del 

proceso de consulta y destacó la importancia de mantener el diálogo constructivo 

entre el Gobierno de México y las autoridades integrantes de la comisión de 

seguimiento. 

Al dar la bienvenida a nombre de las autoridades indígenas, Mariana Garrido 

Chim, integrante de la comisión de seguimiento, se pronunció por la construcción 

de acuerdos provechosos y en beneficio de sus comunidades, y agradeció la 

asistencia de las dependencias de gobierno federal. 

Entre los avances presentados, el INPI expuso el comunicado del Instituto 

Federal de Telecomunicaciones (IFT) mediante el cual se autoriza una concesión 

de radio para uso social indígena en el municipio de Tenosique, la cual ayudará 

al desarrollo integral de la comunidad. 

Fonatur anunció la donación de una ambulancia totalmente equipada para 

atender a pueblos y comunidades indígenas, como parte de las medidas que el 

Gobierno de México para hacer frente a la actual contingencia de salud. 

El representante del Instituto de Salud para el Bienestar (INSABI) expuso que 

las peticiones de las comunidades están siendo atendidas de manera eficaz, 

para acondicionar 21 centros de salud en la región; además, se han emitido 

convocatorias para reclutar personal que brinde servicios médicos a las familias. 
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Para mejor difusión de la información, durante el registro se hizo entrega del 

material de trabajo a cada uno de los asistentes, que consta de un cuadernillo 

de preguntas en materia medioambiental; díptico con información sobre las 

estaciones del tren; información sobre comunidades sustentables; un folleto 

respecto de las obras de los tramos del Tren Maya, así como un cuadernillo de 

avances del proyecto de desarrollo. 

Del mismo modo, se entregaron textos informativos en dípticos y trípticos en 

español, ch´ol y tzeltal, para que los integrantes de la comisión lo compartan en 

las diferentes comunidades de la microrregión. 

Participaron en los trabajos representantes de las Secretarías de 

Comunicaciones y Transportes (SCT), de Medio Ambiente y Recursos Naturales 

(Semarnat) y de Desarrollo Urbano Territorial y Urbano (Sedatu); de las 

comisiones Nacional del Agua (Conagua) y Nacional de Áreas Naturales 

Protegidas (Conanp); así como del Banco del Bienestar y la Procuraduría Agraria 

(PA), entre otras. 
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Gobierno de México realiza reunión de 

seguimiento de consulta indígena sobre Tren 

Maya en Tenosique 

 

Se lleva a cabo la reunión pendiente de seguimiento de la consulta libre, previa e 

informada sobre el proyecto de desarrollo en Tenosique, pospuesta por las pasadas 

inundaciones. 

Las partes reiteran la importancia de mantener diálogo constructivo entre gobierno 

federal y autoridades comunitarias para conocer y difundir los avances de las obras 

Martes 02 febrero 2021 / Redacción 

Tabasco, Tenosique. - Representantes de la comisión de seguimiento acordaron 

continuar con la atención de los planteamientos emanados del proceso de 

consulta libre, previa e informada sobre el proyecto de desarrollo Tren Maya. 

Esto, al dar cumplimiento a la reunión que quedó pendiente los días 28 y 29 de 

noviembre de 2020, debido la alerta emitida por la Coordinación Nacional de 

Protección Civil (CNPC) con motivo de las inundaciones. 
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En la reunión de trabajo que se realizó con apego a las medidas sanitarias en la 

Casa de la Cultura “Cecilia González de Rovirosa”, participaron representantes 

de la Secretaría de Gobernación (Segob), del Instituto Nacional de los Pueblos 

Indígenas (INPI) y del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), 

dependencias organizadoras de la consulta, así como autoridades municipales, 

ejidales y comunitarias integrantes de la comisión de seguimiento, quienes se 

comprometieron a difundir la información en sus comunidades. 

El representante del Fonatur, Carlos Alberto Barceló Ruiz, presentó el resumen 

de actividades realizadas: procesos de seguimiento de la consulta indígena; 

línea de trabajo de programas y proyectos estratégicos; así como licitaciones de 

obra para cada tramo del Tren Maya y los avances en su diseño. 

El informe que se rindió a la comisión de seguimiento retomó el sistema híbrido 

para el tren; las medidas adoptadas para salvaguardar la integridad de los 

participantes ante COVID-19; avances en los tramos uno, dos, tres y cuatro; 

empleos y contrataciones que se generarán esta obra estratégica; preservación 

del patrimonio arqueológico y estudios de impacto ambiental, además de la 

proyección de estaciones del tren. 

Asimismo, se incluyó cada uno de los ejes del Tren Maya, en los cuales se 

establece de manera detallada y ordenada las características en las que se 

encuentra el proyecto. 

El representante de la Secretaría de Gobernación (Segob), órgano garante del 

proceso de consulta del Tren Maya, Miguel Hernández Hernández, reiteró que 

las dependencias federales están en toda la disposición de mantener el diálogo 

abierto con pueblos y comunidades indígenas, con el fin de atender sus 

necesidades para el desarrollo local y ser el conducto para reproducir la 

información con el resto de las comunidades de la región. 

El representante del INPI, Iván Ramos Méndez, realizó una recapitulación del 

proceso de consulta y destacó la importancia de mantener el diálogo constructivo 

entre el Gobierno de México y las autoridades integrantes de la comisión de 

seguimiento. 

Al dar la bienvenida a nombre de las autoridades indígenas, Mariana Garrido 

Chim, integrante de la comisión de seguimiento, se pronunció por la construcción 

de acuerdos provechosos y en beneficio de sus comunidades, y agradeció la 

asistencia de las dependencias de gobierno federal. 

Entre los avances presentados, el INPI expuso el comunicado del Instituto 

Federal de Telecomunicaciones (IFT) mediante el cual se autoriza una concesión 

de radio para uso social indígena en el municipio de Tenosique, la cual ayudará 

al desarrollo integral de la comunidad. 

Fonatur anunció la donación de una ambulancia totalmente equipada para 

atender a pueblos y comunidades indígenas, como parte de las medidas que el 

Gobierno de México para hacer frente a la actual contingencia de salud.  
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El representante del Instituto de Salud para el Bienestar (INSABI) expuso que 

las peticiones de las comunidades están siendo atendidas de manera eficaz, 

para acondicionar 21 centros de salud en la región; además, se han emitido 

convocatorias para reclutar personal que brinde servicios médicos a las familias. 

Para mejor difusión de la información, durante el registro se hizo entrega del 

material de trabajo a cada uno de los asistentes, que consta de un cuadernillo 

de preguntas en materia medioambiental; díptico con información sobre las 

estaciones del tren; información sobre comunidades sustentables; un folleto 

respecto de las obras de los tramos del Tren Maya, así como un cuadernillo de 

avances del proyecto de desarrollo. 

Del mismo modo, se entregaron textos informativos en dípticos y trípticos en 

español, ch´ol y tzeltal, para que los integrantes de la comisión lo compartan en 

las diferentes comunidades de la microrregión. 

Participaron en los trabajos representantes de las Secretarías de 

Comunicaciones y Transportes (SCT), de Medio Ambiente y Recursos Naturales 

(Semarnat) y de Desarrollo Urbano Territorial y Urbano (Sedatu); de las 

comisiones Nacional del Agua (Conagua) y Nacional de Áreas Naturales 

Protegidas (Conanp); así como del Banco del Bienestar y la Procuraduría Agraria 

(PA), entre otras. 
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Gobierno de México realiza reunión de 

seguimiento de consulta indígena sobre Tren 

Maya en Tenosique 

 

Martes 02 febrero 2021 / Redacción 

Representantes de la comisión de seguimiento acordaron continuar con la 

atención de los planteamientos emanados del proceso de consulta libre, previa 

e informada sobre el proyecto de desarrollo Tren Maya. Esto, al dar cumplimiento 

a la reunión que quedó pendiente los días 28 y 29 de noviembre de 2020, debido 

la alerta emitida por la Coordinación Nacional de Protección Civil (CNPC) con 

motivo de las inundaciones. 

En la reunión de trabajo que se realizó con apego a las medidas sanitarias en la 

Casa de la Cultura “Cecilia González de Rovirosa”, participaron representantes 

de la Secretaría de Gobernación (Segob), del Instituto Nacional de los Pueblos 

Indígenas (INPI) y del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), 

dependencias organizadoras de la consulta, así como autoridades municipales, 

ejidales y comunitarias integrantes de la comisión de seguimiento, quienes se 

comprometieron a difundir la información en sus comunidades. 
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El representante del Fonatur, Carlos Alberto Barceló Ruiz, presentó el resumen 

de actividades realizadas: procesos de seguimiento de la consulta indígena; 

línea de trabajo de programas y proyectos estratégicos; así como licitaciones de 

obra para cada tramo del Tren Maya y los avances en su diseño. 

El informe que se rindió a la comisión de seguimiento retomó el sistema híbrido 

para el tren; las medidas adoptadas para salvaguardar la integridad de los 

participantes ante COVID-19; avances en los tramos uno, dos, tres y cuatro; 

empleos y contrataciones que se generarán esta obra estratégica; preservación 

del patrimonio arqueológico y estudios de impacto ambiental, además de la 

proyección de estaciones del tren. 

Asimismo, se incluyó cada uno de los ejes del Tren Maya, en los cuales se 

establece de manera detallada y ordenada las características en las que se 

encuentra el proyecto. 

El representante de la Secretaría de Gobernación (Segob), órgano garante del 

proceso de consulta del Tren Maya, Miguel Hernández Hernández, reiteró que 

las dependencias federales están en toda la disposición de mantener el diálogo 

abierto con pueblos y comunidades indígenas, con el fin de atender sus 

necesidades para el desarrollo local y ser el conducto para reproducir la 

información con el resto de las comunidades de la región. 

El representante del INPI, Iván Ramos Méndez, realizó una recapitulación del 

proceso de consulta y destacó la importancia de mantener el diálogo constructivo 

entre el Gobierno de México y las autoridades integrantes de la comisión de 

seguimiento. 

Al dar la bienvenida a nombre de las autoridades indígenas, Mariana Garrido 

Chim, integrante de la comisión de seguimiento, se pronunció por la construcción 

de acuerdos provechosos y en beneficio de sus comunidades, y agradeció la 

asistencia de las dependencias de gobierno federal. 

Entre los avances presentados, el INPI expuso el comunicado del Instituto 

Federal de Telecomunicaciones (IFT) mediante el cual se autoriza una concesión 

de radio para uso social indígena en el municipio de Tenosique, la cual ayudará 

al desarrollo integral de la comunidad. 

Fonatur anunció la donación de una ambulancia totalmente equipada para 

atender a pueblos y comunidades indígenas, como parte de las medidas que el 

Gobierno de México para hacer frente a la actual contingencia de salud. 

El representante del Instituto de Salud para el Bienestar (INSABI) expuso que 

las peticiones de las comunidades están siendo atendidas de manera eficaz, 

para acondicionar 21 centros de salud en la región; además, se han emitido 

convocatorias para reclutar personal que brinde servicios médicos a las familias. 
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Para mejor difusión de la información, durante el registro se hizo entrega del 

material de trabajo a cada uno de los asistentes, que consta de un cuadernillo 

de preguntas en materia medioambiental; díptico con información sobre las 

estaciones del tren; información sobre comunidades sustentables; un folleto 

respecto de las obras de los tramos del Tren Maya, así como un cuadernillo de 

avances del proyecto de desarrollo. 

Del mismo modo, se entregaron textos informativos en dípticos y trípticos en 

español, ch´ol y tzeltal, para que los integrantes de la comisión lo compartan en 

las diferentes comunidades de la microrregión. 

Participaron en los trabajos representantes de las Secretarías de 

Comunicaciones y Transportes (SCT), de Medio Ambiente y Recursos Naturales 

(Semarnat) y de Desarrollo Urbano Territorial y Urbano (Sedatu); de las 

comisiones Nacional del Agua (Conagua) y Nacional de Áreas Naturales 

Protegidas (Conanp); así como del Banco del Bienestar y la Procuraduría Agraria 

(PA), entre otras. 
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¿Quieres construir tu casa? Fovissste te presta 

más de un millón de pesos 

 

Martes 02 febrero 2021 / Redacción 

Los afiliados al Fondo de la Vivienda del ISSSTE (Fovissste) que planean 

autoproducir su propia casa a través del programa 'CONSTRUyes tu Casa' 

podrán pedir a la institución un monto de hasta 1 millón 171 mil 513 pesos, más 

una cantidad equivalente al saldo de su subcuenta de vivienda para hacerlo. 

En un comunicado, el Fovissste indicó que dicho programa se sumará a la 

estrategia nacional de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 

(Sedatu) con la plataforma 'Decide y Construye' para ayudar a los 

derechohabientes y trabajadores del Estado a calcular el costo, comparar 

materiales y brindar asesoría para autoproducir su casa. 

Recordó que además del financiamiento, que tiene una tasa de interés entre 4 y 

6 por ciento, ofrece gratuitamente ocho programas ejecutivos para cada región 

del país que incluyen plano arquitectónicos, instalaciones eléctricas y sanitarias, 

cimentación, estructura y vista en 3D o render. 

“Cada proyecto se diseñó de acuerdo con el clima, geografía y terreno de cada 

una de las regiones y equivale a un ahorro de hasta 80 mil pesos para el 

acreditado respecto a si contratara a un especialista para conformarlo”, señaló 

el Fondo.  

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

A través de la línea de crédito 'CONSTRUyes tu Casa', el beneficiario podrá 

destinar hasta el 35 por ciento del crédito para la adquisición de suelo y el 65 por 

ciento restante para la construcción de la casa, donde los recursos se entregan 

en cuatro ministraciones de acuerdo al avance de la obra. 

El Fondo recordó que entre los requisitos para acceder a este programa están 

ser un derechohabiente activo del Fovissste, que sea el primer crédito que el 

beneficiario tramita y cotizar por lo menos nueve bimestres de forma consecutiva. 

'CONSTRUyes tu Casa' inició como un programa piloto del Fovissste lanzado en 

noviembre del 2020 y a la fecha se han entregado 562 créditos con un promedio 

de 745 mil pesos cada uno. 

El Fondo supervisa al acreditado si decide optar por la autoconstrucción o si 

contrata los trabajos o materiales a terceros. 

 

 

 

 

 

 
 


